

第九十一回国会  
衆議院  
**公職選挙法改正に関する調査特別委員会議録 第三号**

昭和五十五年三月十九日(水曜日)

午後二時十六分開議

出席委員

委員長 田村 良平君

理事

奥野 誠亮君

理事

塙崎 潤君

理事

新村 勝雄君

理事

鈴切 康雄君

理事

高橋 高望君

足立 篤郎君

理事

片岡 清一君

理事

佐藤 伸明君

理事

谷 永江

理事

鯨岡 兵輔君

理事

高橋 鶴男君

理事

自 治 大 臣 後藤田正晴君

出席政府委員

自治省行政局選 拳部長 大林 勝臣君

出席國務大臣

自治省行政局選 拳部選挙課長 岩田 勝君

委員外の出席者

自治省行政局選 拳部選挙課長 岩田 勝君

委員の異動

三月十九日 同日 辞任 稲葉 修君

補欠選任 越智 伊平君

同日 辞任 稲葉 修君

本日の会議に付した案件

国会議員の選挙等の執行経費の基準に関する法律の一部を改正する法律案(内閣提出第二号)

○田村委員長 これより会議を開きます。

内閣提出、国会議員の選挙等の執行経費の基準に関する法律の一部を改正する法律案を議題とし、審査を進めます。

質疑の申し出があるので、順次これを許します。山田芳治君。

○山田(芳)委員 昨年の総選挙におきまして、愛媛二区で私どもの藤田高敏代議士が十一票の差で次点の森清君に勝つて当選をしたのであります。が、十一票の差であるということで訴訟が森清君の方から提起をされたわけであります。そして、これが裁判所に係属をいたしたわけですから、も、選管としては十一票差で藤田高敏氏が当選をしたという確認行為をしたわけでありますから、これは一つの行政行為だと思うのであります。訴訟が起こったわけですから、これに対応する選挙管理委員会としては、その行政行為が正しいのだということを前提にしてその訴訟に対応をしていかなければならぬというふうに思うのであります。ですが、本人からは、県の選管に弁護士を用意してその訴訟に当たらしてほしいということを強く要請をしておつたのであります。県の選管においては弁護士を用意しないまま初回の口頭弁論に臨んで、原告の一方的な主張のまま票が検証をされるということになつたわけであります。全部の投票を前後二回それぞれ三日間にわたって検証した結果は、十一票差が十四票差に拡大をした、こういう状況になつております。この口頭弁論の結論である一月九日から始まつた検証の日取りが、口頭弁論を開く約一カ月半前から盛んに某自民党代議士を通じて再びわたりて流布されたといふような点もあります。そういう点で、私としては、総選挙というのは国の中選挙でありますから、当然県

単独ということではなく、その選挙及びその選挙に伴うところの訴訟を含めて、当該選挙管理委員会を指揮し監督する任務が自治省当局にあるといふふうに思うわけであります。したがつて、自治省がこの総選挙に係る部分の指揮下にあるところの県選管を十分指導しながら、訴訟に対する対応措置をとる。そのためには、やはり専門家である弁護士も県の選管が配置をして訴訟に臨むというぐらいいの配慮をすべきではないのか。私は訴訟が提起されて後、自治省の選挙部に参りまして、そういう点もひとつぜひ指導をして、県の選管が弁護士をつけて対応してほしいということを申し出でおつたわけであります。そういう措置がなされておらないのであります。当事者は県の選管でありますから、当選人である藤田高敏氏は、訴訟参加という形で弁護士を入れて訴訟に参加をしておられるというふうであります。当事者は県の選管でありますから、当選人である藤田高敏氏は、訴訟というか専門家の臨席がなかつたわけではありませんけれども、いかにもやり方が不親切ではないかと言つて本人が非常にこのことを強く申しておられます。また、県議会の中でもこの点についての質疑応答がなされているということも聞いております。こういう点について、この選挙は少なくとも全国の選挙でありますから、自治大臣の指揮、監督下に行われる選挙であり、それによって起つた確認行為あるいは行政行為に対する訴訟の提起でありますから、やはり親切にそこまで指導をし、勧告をする。弁護士をつけてやる。しかも私自身としては、ぜひそうしてほしいということを自治省まで要請をしてまいつて経験からいって、非常に遺憾であるといふふうに思うのであります。が、この点についていかがお考えになりますか。

○山田(芳)委員 これ以上申しませんけれども、私は当初からなぜつけてほしいかと申しますと、あの訴状を読みますと、選挙無効なのやら、当選無効なのやらわからぬ訴訟なんです。これは選挙部長も御存じのことおりだと思う。こういうような点をきちっと指導してやつて弁護士をつけて主張をすれば、票数を検証するまで至らないで、ある程度門前払い——これは裁判のことですから予断を申し上げることははばかりますけれども、そういうこともあります。あつたと私は思うので、そういう点については非常に遺憾であった、こういう点についても得るといふような内容の訴訟で申し上げて、これ以上はいたしませんが、今後

こういう点があつたら——はつきり申し上げると、何か野党だからつけてくれぬのじゃないかと、いうような、そういうことはないと私は思はずけれども、気持ちがもし当事者にあるとすると、選挙の公正の問題で非常にゆうしき問題であると思いますので、この点はひとつ今後配慮をしていただきたいと思うのです。

まちたいとしてお話を伺つて、  
なお、一言だけお聞きしたいのですが、こうい  
うものに要する経費というのは一体どういう負担  
になるのか、ひとつ事務当局で結構ですかね……。  
○大臣政府委員 これは国の選挙に関する問題で  
ございますので、従来から調整費で措置するよう  
にしております。

○山田(芳)委員 国が費用を持つのですから、県の選管、堂々とお雇いになつてやつてくれたらいいのに、それをせぬというところにこの問題のどうも割り切れない点がある、私どももこういうふうに思います。これ以上申しません。

次は今度は三重県に久居という市があります。久居市の市長選挙、これは本年の二月十七日に行われた選挙であります。この選挙において、現職の野垣内三郎さんという市長さんと、私どもの党の小田さんというのが立候補をいたしたわけであります。

問題なのは、市長さんのポスターが市の市章と全く同じマークをシンボルマークとして使用しているのであります。ここに写真がございますので、大臣見ていただいていいと思いますが、一方、選挙管理委員会がまた啓発用のポスターを出したら、そのポスターもまた市の章と同じポスターを出してはいる。要するに、市の選管が啓発でどんどん投票に行ってくださいというポスターと、市長のポスターとが全く一緒なんであります。

そこで、小田派の方から異議の申し立てをして、そういうのは選挙の公正を害するではないか、そういうものは撤去しなさい、こういう話をしたのですが、さっぱり応じない。しかし、さすがにこのポスターはおかしいかなと思ったのか、市選管は、約千枚掲示した啓発ポスターの市の記

章の部分を隠すために、白バラは明るい選挙のシンボルという形で、その市章の上へ白バラを張つてごまかした。こういうかつこうなんですね。しかし撤去はしなかつた。結果から言ふと、七十九票でござりますかの差でありますので、何としてもこれでは選挙の公正を害するではないかということで、行政訴訟をするということになつたわけであります。

こういう点について、関係者においては、もう  
とこういう点を指導してくれておつたらといふこ  
とが強く出されております。ちょっと見てください。  
い。——この点について関係者は、ぜひひとつ自  
治省の見解を公式の場で聞いてもらいたい、こう  
いうふうに言うております。私も見たら、さすが  
にこれはちょっとおかしい。意を通じていたか通  
じていなかわからいませんけれども、何か市の選  
管は市長を擁護しているようなポスターを張った  
ではないかというそりを免れないと思ひます。  
この点についての考え方はいかがであるか、お同  
いをいたしたいと思います。

な執行を担保しなければならぬわけですから、まさか意思を通じて、ああいつた紛らわしいボスターをやつたとは私も思わないし、また思いたくもありません。しかし、実際問題として撤去にも

ある程度時間がかかったようですかね。こういったことはあり得べきらざることだと思います。ただ、本件自身がいま訴訟係属中でございまるので、細かな点についての意見は差し控えたいと思いますけれども、昔から李下に冠を正さずといふ言葉もござりますから、私はこんな分らう

○山田(芳)委員 選挙部長さんにお尋ねをいたしますが、この件について、県の選管を通じて、自治省にこういうのはどうであろうかという質問がありましたか、なかつたか。あつたとすればどういうふうにお答えになつたか、ひとつお答えを願えどおります。

○大臣政府委員 この件につきまして協議といいますか、相談があつたようあります、そのときには選挙部としましては、話の内容を聞きまして、適当ではないんじやないか、こういう返事をしたようでござります。

○岩田説明員 具体的にこういうことをやれ、た  
とえば、はがせとか、そこをペンキで塗り隠せとか、  
そういうふうな具体的な方法について指導したわ  
けではありません。ただ、こういった候補者の  
ポスターのデザインに用いられております記号と  
きわめて紛らわしい形の市章をそのポスターに書  
いたわけでありますから、それについて適宜の措  
置をとつて、そういう紛らわしい状態を排除する  
ようについてアドバイスをいたしました。

○山田(艺)委員 問い合わせた結果、紛らわしい  
ように、つぶやくことを多くおっしゃるところ、又うなづかつり

ものはやめなさい」と言ったので用意しなしかねないにバラを張つたというひぼう策を講じたのであると容易に理解はされるのであります、まことに遺憾であります。だけれども、大臣の言われるようすに訴訟に係属をいたしておりますから、私どもとしては、これは訴訟として争いたいと思いまが、そういう点をひとつ十分今後きちつとした指導をしてやつていただきかねぬ、そういういか

げんなことをやつて終わりまでやるということは  
適当でない。千枚ぐらいですから、はがそうと思  
えればはがせる、こういうふうに思います。では次  
に移ります。

次は、今回、国會議員の選挙等の執行経費の基  
準に関する法律の一部を改正する法律案、この改  
正案、内容的には別に異論はございませんが、こ

んではないかといふに考へたわけでございま  
すが、ただビラにつきましては、これも都市部あ  
るいは地方によりまして、つまり選挙区によつて  
のばらつきあるいは候補者個々人の間のばら  
つき、いろいろござりますけれども、まあ結じて  
基準内単価ではどうもおさまつてない方が多い  
ようであります。ただ現実のビラと申しますと、  
非常に目につきますが、上質紙でアート紙多色  
刷りを御使用になつておるわけでありますけれど  
も、五十年改正時点で経費の基準として考えまし  
たのが、ビラにつきましてはポスターと違いまし  
て、従来の確認団体つまり政党ビラ、こういった  
ものの実績を大体頭に置きまして、そなカラフル  
なものということは考えていかつたわけであり  
ます。つまりビラにつきましては一色のオフセッ  
ト両面刷り、しかも中質紙というのを前提とし  
て単価を決めておりましたところ、現実にあらわ  
れておるビラというのが、先ほど申し上げました  
ように非常にカラフルなものになつておる。この  
実情の差がこの単価の差ということになつたわけ  
であります。につきましてはいろいろ各方面か  
のビラについての考え方というのを、いまにわか  
に変えてしまうことともいかがであろうかと  
いう気がして据え置いたといふことが経緯でござ  
います。これにつきましてはいろいろ各方面か  
○山田(芳)委員 これは大林さん、大臣に一遍聞  
いてもううたらわかるんで、ポスター、これはも  
うわれわれだつて皆そうですね。これは余り細か  
いことは候補者は皆、人に任しているからわかる  
ぬですが、ちょっと調べてみたらわかるのですが  
ね。そんなもの、二百円ぐらい皆しているんです  
よ。六十七円だ七十九円でできないのです。要する  
に範囲内において請求をしているんです、実際は  
そんなもののカラフルだと見えばポスターだつて物  
すごくカラフルですよ。何もビラだけじゃない。  
だから、何もそんなむちやくちやに上げろとは言

いません。どうせ差額は候補者あるいはその陣営  
で持つのですから。だから何%か物価が上がれば  
そういうものはスライドするといふぐらゐのこと  
は、大蔵省と事務局ひとつかけ合つてやつていく  
といふことは決して不当なことではないんだか  
ら、そのぐらいの努力はひとつ、まあ余り言うと  
先輩面になるから言いませんけれども、そういう  
ふうなことはやつてもらいたいといふことが議員  
各位の要望であります。今度の参議院選挙では  
できないんなら、どうせその管理執行等について  
も終わつた後は調査されるんでしようから、その  
ときにはよくひとつ単価も調べてもらつて、次の  
総選挙には十分ひとつ適応するようにならん  
け合つてもらいたいと思います。

その次は、実はこの公営の中で五十年の公職選  
挙法改正の際、私も当委員会で理事として一部修  
正案、ビラの発行については私ども強く主張して  
おりましたが、五十年にこの制度を始めました際  
のビラについての考え方というのを、いまにわか  
に変えてしまうことともいかがであろうかと  
いう気がして据え置いたといふことが経緯でござ  
います。これにつきましてはいろいろ各方面か  
のビラについての考え方というのを、いまにわか  
に変えてしまふといふこともいかがであろうかと  
いう気がして据え置いたといふことが経緯でござ  
います。これにつきましてはいろいろ各方面か  
○山田(芳)委員 これは大林さん、大臣に一遍聞  
いてもううたらわかるんで、ポスター、これはも  
うわれわれだつて皆そうですね。これは余り細か  
いことは候補者は皆、人に任しているからわかる  
ぬですが、ちょっと調べてみたらわかるのですが  
ね。そんなもの、二百円ぐらい皆しているんです  
よ。六十七円だ七十九円でできないのです。要する  
に範囲内において請求をしているんです、実際は  
そんなもののカラフルだと見えばポスターだつて物  
すごくカラフルですよ。何もビラだけじゃない。  
だから、何もそんなむちやくちやに上げろとは言

事情は、私どもも各方面からいろいろ聞いておる  
わけであります。これは五十年改正の時点でも、  
先生が中心になつてやられた際にも恐らく議論に  
なつたのであろうと思ひますが、当時から現在ま  
での私どもの気持ちとしては、非常に事務的  
なことを申し上げて恐縮でございますが、この公  
営制度についての一つの考え方と申しますか、從  
来の選挙公営の考え方と申しますのは、どちらか  
といふと管理の公営といふものが中心になつて  
おつた。ところが、五十年の改正におきまして、  
経費の公営というものがポスターとかビラとか自  
動車という面で受け入れられてきたわけであります  
。そういうことを考へました場合にも、でき  
るだけ経費の負担を國費で行うということを考へ  
ます場合にも、やはり選挙でござりますから、あ  
る程度國民のサイドといふものをどちらかといふ  
と重点に置きました。つまり有権者が候補者を判  
断し得る場、判断し得る材料、こういつたものを中  
心として経費負担を考えるのが本筋ではないかと  
いう思想があつたわけであります。そういう考へ  
方から申しました場合には、選挙事務所にはたく  
さんの経費もかかるであろうと思ひますけれど  
も、ポスターとかビラとか自動車といふようなも  
のと比較をいたしまして、國民が候補者を判断す  
る機会というものを比較しました場合には、まあ  
どちらかといふと、選挙事務所は候補者自身の必  
要どいう観点で考へられておるのではないだらう  
かといふ意味もございました。さらに、もし仮に  
選挙事務所についてある程度の國費負担を考え  
ますね。選挙事務所といふようなものじゃない。  
だからこれも一方では公営を強化するとともに適  
正な——看板その他に非常に規制をいた  
しております。それは金のかからないようにする  
ためだといふことでやつておるんですから、七千  
坪の選挙事務所なんといふものはこれは法外であ  
りますよ。大臣どう思われるか知りませんが、そ  
ういう選挙事務所がある。むしろ適當なところの  
選挙事務所の規模といふものを公営化して、なる  
べくその程度にしていくといふように考へるべき  
りますよ。大臣どう思われるか知りませんが、そ  
ういう選挙事務所がある。むしろ適當なところの  
選挙事務所の規模といふものを公営化して、なる  
べくその程度にしていくといふように考へるべき  
ではないだろうかと思うのであります。この点  
についてどうお考へになりますか。

○大林政府委員 最近、特に選挙事務所の態様と  
いうのがかなり大きく、はでになつておるという  
○山田(芳)委員 ここに山口先生いらっしゃいますけれども、山  
口先生の選挙区では七千坪なんといふような選挙  
事務所があるという。これはめちゃくちやであります  
ね。選挙事務所といふようなものじゃない。だからこれも一方では公営を強化するとともに適  
正な——看板その他に非常に規制をいた  
しております。それは金のかからないようにする  
ためだといふことでやつておるんですから、七千  
坪の選挙事務所なんといふものはこれは法外であ  
りますよ。大臣どう思われるか知りませんが、そ  
ういう選挙事務所がある。むしろ適當なところの  
選挙事務所の規模といふものを公営化して、なる  
べくその程度にしていくといふように考へるべき  
りますよ。大臣どう思われるか知りませんが、そ  
ういう選挙事務所がある。むしろ適當なところの  
選挙事務所の規模といふものを公営化して、なる  
べくその程度にしていくといふように考へるべき  
ではないだろうかと思うのであります。この点  
についてどうお考へになりますか。

○山田(芳)委員 いま黙つて聞いていたけれど  
も、ちょっと論理に矛盾があると思うのです。千  
差万別ですかね、いろいろ金のかかるものもあれ  
ば金のかからぬものもある、こういうことを言つ  
ておられるわけですね。だから、なるべく金のか  
からないよう選挙をやるべきだという考え方か  
ら、公費負担といふものが生まれてきたとするな  
らば、選挙事務所が七千坪なんといふようなばか  
でかいものをつくつて、それは公費で負担するか  
自分で負担するか、自分で負担するならどれだけ  
かかる立場から言つて、公費負担をするとするなら  
かかつたって知つたことじやない、それは選挙管  
理とは関係ないんだ。そういうものじやないんで、  
やはり公明な選挙を推進する。明るい選挙を推進  
する立場から言つて、公費負担をするとするなら  
ば、事務所の適正基準的なものをどう考へるかと  
いうことも選挙の管理、執行に當たつて研究して  
もらつて、それに伴うところの経費はなるべく公  
費で負担することによって、金のかからぬ選挙を  
やることによって國民の負託にこたえていくとい  
ふことでないと——それはもう千差万別でござい  
ます、それは公費負担に適さないから、個人なら  
らば金を使つても結構でござります、こういうこ  
とはおかしいと思うのです。

というのは、いま看板を掲げられるのは、選挙  
の際には選挙事務所しかないのです。後藤田正晴  
と、こう名前を書く看板はどこにあるかと言えれば  
それは選挙事務所にしかないのです。ほかはやつ  
ちやいかぬのです。あとはポスターなり選挙用自  
動車以外にないのですね、これは。だから、明ら  
かに選挙をやる基地としての、選挙用の候補者の  
名前を規格によつて出せる看板というのは選挙事  
務所しかないので、それを公営にしてはい  
かぬといふこと自身がおかしいのであって、それ  
しか看板が出せないといふに制限をしている  
趣旨からいつても、そこで一定の基準といふもの  
を模索しながらも公費の負担をやるといふこと、  
それからもう一つ、逆に言ふなら、いま申し上げ  
た七千坪のもの、これは御自由ですといふ感覺では





老人についての法的明確な基準がないわけなんですね。だから、それぞれの地方公共団体でこれを統一的に扱うことが可能なのかどうかという基本の問題があるわけです。そういうことで、実は選挙部の方でもいろいろいはる研究をされておるというのが実情でございます。何といふましても寝たきり老人そのものの法的な扱いといいますか、それをはつきりしてもらわぬことにはどうにもならないというのが実情です。

○鈴切委員 大臣の答弁がちょっとそれなんですけれども、こういう状態で一万八千八百六十人という形しか出てこなかつたということは、非常に手続が繁雑過ぎるという問題と、もう一つは自治省のPRがちょっと足りないんじやないかということを私は痛切に思うのです。その点選挙部長で結構ですから、ちょっと後で御答弁願うということと同時に、いままたま寝たきり老人のお話がございまして、これをどうするか。確かに自治大臣が言われるのように、すべての有権者の方々に投票をしていただくということは、これは民主主義のルールでありますから、ぜひ三十八万六千人という多くの方々に投票をしていただけるようなシステムを考えていたときたいわけです。ですから、そういうことから考えまして、もう少し拡大するというふうに私は思うわけです。寝たきり老人の場合に箱などに改めるなど、投票方法の簡略化という問題もやはり早急に検討する課題ではないかというふうに私は思つてます。そこで私は、昨年九月の航空機疑惑再発防止協議会の提言にもありますように、政治倫理の高揚のために政府として新しい取り組みが必要だと思いますが、その点について何か政府としておられる新しい計画がございましょうか。

○大林政府委員 確かに一万八千人というのはまだ非常に少ないわけあります。問題は、一つは手続の問題という御意見、そ

れからPRが不足しておるではないかという御意見、二つあるわけあります。

この手続につきましては、一応手帳の所持をさされている方、身体障害者の手帳を持たれておる方については、まず郵便投票証明書をあらかじめもらつておいていただきます。これは四年間有効ですから、一度もらうと四年使える。あとは投票用紙を請求されて、送ってきた投票用紙に書いて郵送する。言うなれば手續は実は二つでございます。これは最低限度必要な手續と私ども考えておるわけでございまして、要は從来四十九年以来いろいろな機会にPRにこれ努めてまいりましたし、年間何回も通達を流して地方団体の方にも協力を求めていただいておるわけでありますので、さらに一層こういったPRについて力を入れてまいりたいとも思います。

また、移動投票について御質問があつたわけであります。これも確かに一つの方法ではございません。ございますが、結局は移動投票ということになりますと、非常に忙しい最中の選挙管理委員会の事務能力という問題がすぐ側面から出てまいりますので、現在なおそういうところまで踏み切れます。ございますが、結局は移動投票ということになりますと、非常に忙しい最中の選挙管理委員会の事務能力という問題がすぐ側面から出てまいりますので、現在なおそういうところまで踏み切れます。

○鈴切委員 いずれにしても、拡大するという方向で検討していただきたいと思います。

次に、常時啓発費が十二億円、それから臨時啓発費が四億五千五百万円計上されておりますけれども、最近の選挙の腐敗とか悪質な組織的買収犯の増加はまさに頂点に達しているのではないか、私はそのようには思います。このよなときに、従来の啓発事業をそのまま継続していたのでは、実際には効果が上がるとは私は思えないわけでございました。確かに一万八千人という投票者は、やはりそれぞの状況、状態もありま

すから、ぜひそういう点で前向きに検討していただきたいと思うのですが、いかがでしょうか。

○大林政府委員 確かに一万八千人というのはまだ非常に少ないわけあります。問題は、一つは手続の問題という御意見、そ

れであります。現在だつて二審制をとつてているのはあるわけですね。内乱罪ですか、それからこれは多少意味が違うかなと思いますけれども、裁判にすれば二審制になつておるのは、公取関係の事件は全部二審制ですから、これを二審制にすることについて憲法違反とは、私の個人的な見解ではそんなには思つておりません。やつてやれないことはない、こう思います。

ただ選挙法の問題につきましては、これは何といたても、大変技術的な法律ではござりますけれども、各党の勢力に直ちに影響するといったきわめて政治的な法律でもあるわけでござりますので、しばしば総理が言つておりますように、選挙法の改正の問題については選挙の受けざらづくりといいますか、そういう問題でもあるので、各党、国会において御審議をしていただきたい、こういう基本的な考え方、政治資金の規正については政府としてできる限り案をまとめて国会の御審議を仰ごう。こういうことで今日鋭意詰めておる段階でござります。まとまつた暁には国会の御審議を仰ごう、かような考え方で準備を進めておるわけでござります。

○鈴切委員 新聞報道によりますと、連座制強化方策に関連して、現在自民党的選挙調査会では、連座対象の違反事件については高裁からの二審制を考へておるという報道がなされておるわけありますけれども、私もとにかく、連座制の強化の一環として早く結論を出す、そして買収と選挙違反の方々に対しても厳罰をとつむることは非常に結構な話だと思つています。このよなときに、従来の買収事件をそのまま継続していたのでは、実際には効果が上がるとは私は思えないわけでございました。この他のいろいろの選挙違反等の処理の関係で問題があると思います。高裁から二審で済ませることで、自由民主党の中では御検討いただいているふうにお考へでしようか。

○後藤田国務大臣 いわゆる百日裁判事件を二審制とすることによって、実効あらしめようということで、自由民主党の中では御検討いただいているふうにお考へでしようか。

○大林政府委員 いわゆる百日裁判事件を二審制とすることによって、実効あらしめようということは私も承知をいたしております。ただ、この

自動車と言えるのかどうかといふことが常に問題となるわけあります。これは、結局從来は個々具体的な判断ということであつたのでありますからが、当初は、政治活動の規制として政治活動用自動車の規制が加わりました時点におきまして、やはり機関紙の宣伝のみをもっぱらにする、こういふものにつきましては、政治活動の規制に当たる自動車とまで考えなくてもいいんではないだろうか、大声を張り上げて宣伝するというのでもないだろし、ということであつたのでありますけれども、その後の長い間の選挙の実情を見ますと、結局、機関紙の宣伝に名をかりて、要するに選挙運動まがいのよくな行動が非常に目に立つといふ実情から、機関紙の宣伝車であろうとも、一般的規制の対象となるべき政治活動用自動車とみなすあるいは同視する、こういった考え方方に立つて、やはり新しい規制を加えるべきではないかといふ意見も相当出ておるわけであります。私ども、従来の実情を踏まえまして何とかせぬといかねないことで、現在検討をしておるところであります。

○鈴切委員 選挙運動と紛らわしい行為が行われて、新たな規制を検討しなければならないといふふうにいま言われたわけでありますけれども、現行の選挙法が規制すべきである、こういうことから問題が起きてくるというふうに私は思うわけでありまして、戸別訪問の自由化とか、選挙を自由化する方向に選挙法を抜本的に改めるべきじややだらうか、私はこういうふうに思うのですが、最後に大臣に質問して終わりります。

○後藤田国務大臣 私は、基本的に、選挙といふのは、やはり明るい国民的な政治のお祭りといふぐらいいにするのが基本であろう、こう思うのですけれども、いかんせん規制すべき、罰則すべきになつているのもこれまた事実でございます。私も各々の選挙制度の調査にも出かけました。やはり選挙法というものはそれぞの国の歴史的な沿革、政治の風土、こういうものが基本にありますからある国でいいからといって、それが直ちに日本本

いいとかそういうことは言えない、こういうことです。そこで戸別訪問の問題も、従来からいろいろ問題があります。ただ、日本の今までの考え方は、戸別訪問ということを認めるに、それによつて悪質事犯を誘発する契機をつくる、したがつてそれは禁止すべきであるというのだが、外國はこれはどんどんやるというようなことです。

さて、それをどう改正したらいいのか。認めめたのがいいのか悪いのか、これはまた若い人とお年寄りの意見が違うといったようなことでございまして、ともかく日本の長い政治の上で、選挙法の上で行われてきた戸別訪問禁止の規定でございまますから、この扱いについてはほど慎重でなければならぬ。したがって、いま直ちに戸別訪問を自由にするといったような考え方をとるつもりは、まだそこまで私は踏み切つておらないというのが実情でございます。

○鈴切委員 時間になりましたからこれで失礼しますけれども、やはり選挙の自由化という問題については、先進国である日本の國も大きく踏み出すときが来たということだけ申し添えておきま

す。

○田村委員長 安藤巖君。

○安藤委員 執行経費の関係で選舉長、立会人の費用弁償についてはまだ実情に合っていないと申上げたのですが、先ほど質疑もあり答弁もありましたので、一つだけ要望しておきたいと思うのです。

全国市区選挙管理委員会連合会の公職選挙法等改正に関する要望事項 こういうのがあります。この中で、執行経費の費用弁償については実情に合ったものに変えてほしいということが昨年の十月に出されております。だから実情に合ったものに変えていただきたいということを要望して、協力をすることにいたしたいと思います。協力というのは時間的なものですよ。

そこで在宅投票制度の問題につきましても、前進は見られますけれども、投票行為に関するだけではなく費用負担ということですが、この投票用紙

を送つてもらうための手続、そのときに、やはり在宅の方々が負担する部分があるわけです。だから、それも公費で負担するという方向で考えていただきたいということを希望しておきます。

そこで一つお尋ねしたいのは、この前八十国会の当委員会五十二年三月二日だったですが、これは請願もありまして、その請願が採択されておるのですがれども、テレビの政見放送に手話通訳ですね、これを入れてほしいという要望が強く出てきているのです。そしてさらには字幕を入れてほしいという要望があるのですね。字幕の関係につきましては、政見放送をする候補者があらかじめ要旨を書いて出しておけばできぬことはないと思うのです。だから手話通訳を入れるという問題については、いろいろ技術的にむずかしい問題もあるということで検討課題にしてほしい、あるいは条件が整つてからにしてほしいという答弁があつたのですが、その後どういうふうに検討しておられるのか。N.H.K.あるいは民放等に対してもう働きかけをしておられるのか、お尋ねしたいと思うのです。

来年は御承知のように国際障害者年なんですね。身体障害の人たちの貴重な公民権の行使なんですから、それを判断するための資料の提供なんですから、これはぜひとも前向きに検討してもらいたいと思うのです。そして聴覚の障害者の人たちには、これはお尋ねしようと思ったのですが、全国で約二十数万おるというふうに厚生省の方でも調査しているようです。だからそういう人たちに対するものですから、前向きに検討していただきたいと思うのですが、いかがでしょうか。

○大臣政府委員 先生おつしやいますように、前からそういう御要望、御意見があつたわけでございまして、私どもとしましても、その後民放関係者ともいろいろ協議いたしました。民放の中ではないといけない問題ではあるけれども、全国的な御承知のように手話通訳入りの番組もちらほら出かかつておるようでございます。ただ放送局側といたしましては、確かにこれは前向きで検討しないといけない問題ではあるけれども、

制度として採用する場合に手話通訳者を採用し得るかどうかの問題等、それと相並んで、やはり公営というふうに義務づけられた場合に、手話通訳者によつて何かまた公平、不公平の問題が起ることではないかといふなことを、非常に慎重な態度でまた考慮しておるようあります。これはまた放送局側にとつてみますと、後々の問題等も関連いたしますので無理からぬことかと思ひますけれども、放送局側の方としても研究はしておるようございまして、もう少し時間をいただきたいと思います。

○安藤委員 法務省から選挙違反件数についての報告をこの前伺つたわけですが、この中で買収事犯というのが前回と比較してふえておるわけですね。ほかの文書違反、戸別訪問、選挙妨害等々は減つておるのですが、受理件数についても、あるいは起訴人員についてもふえておるわけです。買収というのは、私は申し上げるまでもなく、非常に忌まわしい話でございまして、公民権行使を金で買う、あるいは政治を金錢で買うといふようなことで、非常に忌まわしい。だから選挙にお金がかかるので、当選後そのお金を回収するんじやないかと思われるほどにいろいろな行動を起こされて、また汚職につながるという原因はそこに一つはあるんじゃないかと思うのですね。いろいろ常時啓発あるいは選挙に際しての啓発活動を自治省はおやりになるということはわかつておりますけれども、前回と比較してこういうふうに買収がふえているという点については、これは相応心して当たつていただく必要があると思うのですね。だからどういふところにそういう原因があるのか、これはどういふうにしたら直していくことができるんだろうかといふ点については、どういうふうに考えておられるのか、大臣にお尋ねしたいと思います。

○後藤田国務大臣 先般の衆議院議員選挙の違反事件、確かにいわゆる悪質犯の検挙件数がふえております。選挙をきれいにしなければならぬ、だれしもこれは異論のないところで当然のことであ

ざいます。

ただ、現実そななつておる、なぜか、こういうことでござりますが、選挙違反というのは私はやはり選挙制度の問題が一つは絡むと思ひます。同時にまた、今日選挙する人、される人、それらの複雑な絡み合い、こういつたような中から選挙違反というものがなくならない。

それからもう一つ、この選挙違反事件が多い少ないかというのは、御承知のように選挙犯といふのはいわゆる露出犯ではございません。それは戸別訪問等は露出犯の場合があり得ますけれども、大体は探し犯でございますから、そこで取り締まり当局の取り締まりの態度といいますか、方針というか、これが大きく影響をすると私は思います。というのは、裏を返せば、本当に全警察力すべてこれに注いでいけば大変な違反があるというものが今日の実態で、これは本当に嘆かわしいことで改めなければならぬと思いますね。そこらを踏まえながらどうすればいいんだということになりますと、いま言つたような原因があるんだから、それを一つ一つ解きほぐしていく以外ないじやないかという気はしますが、基本は、やはり候補者はもちろんのこと第一ですけれども、選挙する側の人、つまりは有権者全体の政治というものに対する物の考え方、意識、これが基本ではなかろうか。ならば、やはり効果は上がらぬようではありますけれども、自治省としてはじみちに選挙管理委員会なりあるいは明るい選挙推進協議会といった民間団体等もござりまするので、目に見えた効果がないようだけれども、粘り強くこういつた選挙公明運動を進めていくということは、私は非常に肝心なことではなかろうかな、かようと思つているような次第でございます。

○安藤委員 そこで私は一つ提言をしたいんですが、いろいろ選挙啓発活動、公正明朗な選挙をやろうということで、選挙のときになるとスローガンを掲げておやりになる。しかしやつぱりいま言いましたように、特に買収というものが前回と比較してふえていて、こういう実態を踏まえて、ボ

イント

を決めて、今回は買収なら買収を全くなくす

してしまおう、こういうふうにポイントを決めて

そして啓発活動をやる。あるいは私どもは、企業

は、いわゆる立法、司法、行政の三権と同等の、

いわば四権と位置づけられるほど中身の濃い大変

なことだらうと思うのですね。ところが残念なこ

とに、日本の国では憲法の前文には「日本国民は、

正當に選挙された國會における代表者を通じて行

動し」と明記されているにもかかわらず、實質上

は部に扱われておる。こういう点が逆に言えば、

企業ぐるみ、そういう一つか二つに焦点をし

ばつて、今度の選挙はそれをなくするというよう

いかぬことだから、自肅するようにという通達も

出しても日本商工会議所、あるいは中小企業庁長官の

方からも中小企業団体中央会等々に対しても、企業

ぐるみの、企業が選挙の組織体となつてやるのは

いかぬことだから、自肅するようにという通達も

出しても日本商工会議所、あるいは中小企業庁長官の

いといふのが現状でございます。

司先生がおられまして、私は、この問題で実は門司亮先生に御意見を承り、なおかつ、われわれの立場の上に立つて、やはりこの際、むしろ思

い切つて破廉恥罪の適用くらいのことを考えな

ればいかぬ、そうしないと、もうこのところの一

連の事件に対する国民のいろいろな声、またわれ

われ自身の反省すべきこと、この辺を考え合わせ

と、その程度のところまで考えるのが当然じゃな

いかと思うのですけれども、これは、いまの大臣

の御答弁でその辺にとどめておきますが、どうか

ひとつ、それほどの取り扱いをして、やはり議員

の国民に対する信頼を取り戻すようにお互に考

えてまいりたいな、こう思います。これは私たち

の考え方もございますから、何かのときにはお考

えになつていただきたい、かよう考えます。

それから、全然別のことでございますけれども、

毎回選挙が近くなるとこういう公職選挙法の取り

扱いが活発になつてきましたが、選挙が終わると冷

めちやうと言うと語弊があるけれども、またやら

なくなつちゃう。特に私は神奈川県の出身だから

申し上げるのじゃないのですが、神奈川県とい

うのは衆参両院とも定数の問題が非常に軽いところ

なんですね。そこで、党の立場を離れて、この問題に何か大臣御在任中に一大決意をなさるお気持ち

はおありになりませんか。この定数の問題につけていかがございましょう。

○後藤田國務大臣 定数は正の問題は、従来から

題に何か大臣御在任中に一大決意をなさるお気持ち

はおありになりませんか。この定数の問題につ

いていかがございましょう。

○後藤田國務大臣 定数は正の問題は、従来から

その都度必要限度の定数は正ということを過去何

回かやつてきておるわけですね。しかし、それで

もなおかつ神奈川県のようく定数が少ないじやな

いが、アンバランスだという問題点も残つております。

ただ、衆議院の方の定数は正の問題は、總定数

を一体どうするのだ、あるいは選挙区の区画をど

うするかといったような基本問題がそこに横たわ

るわけですね。それを十分考慮しなければ言葉を

くして実現はできない。

また、参議院の地方区の定数は正は、また野党

○大林政府委員 買収の問題についてでございま

すが、最近そういった、特にこの間の総選挙の実

態をも踏まえまして、昭和五十五年度におきまし

ては買収追放とともに、またその温床とも考えら

れるべきいわゆる寄付の禁止でございますね、寄

付の禁止につきまして、今回は新聞、雑誌、電波

等を使って、再三再四、これでもかこれでもかと

いうような継続的な啓発をやっていくことに一番

の力を入れていきたいと考えておるわけでござい

ます。

○安藤委員 終わります。

○高橋(高)委員 いまも質疑を伺つていてそう思

うのですけれども、大体自治省の選挙部というの

いうふうに割り切るべきじゃないかと思うので

す。その辺までやらなければこの問題の筋は通ら

ないのじゃないかと思うのですが、大臣いかがで

ございますか。

○後藤田國務大臣 前段の選挙という仕事は大変

大事な仕事だから、それを局から部に格下げして

いるのはおかしいということですが、私はむしろ

なんということ自身がおかしい、公正取引委員会

などと言えば、重要性から見れば自治省の中の局

なんということがおかしいということですが、私はむしろ

本音を言えば、重要性から見れば自治省の中の局

なんということがおかしい、公正取引委員会

などと言えば、重要性から見れば自治省の中の局

なんということがおかしい、公正取引委員会

の方にしかられるかもしませんけれども、これはやはり全国区との絡み合わせの問題もあるわけでございます。そういうふたよなことでございまして、これも参議院の選挙制度全体の課題として取り上げなければ、実際問題、言うべくしてむずかしいと思います。

こういうようなことでございますが、さればと云つて、一票の重みがはなはだしく違うということを私とはそのまま放置してよろしいということを私は言つてゐるわけではありません。したがつて、ただいま言つたような基本の問題とも絡み合わせながら、各党の合意せられる点に沿つて改正をやつていきたい、かように考えます。

○高橋(高)委員 大臣、一つだけ最後にお伺いしておきたいのですけれども、いまお話しの、是正をする場合の基準というのを何に置かれますか。定数是正をされる基準を何に置かれますか。

○後藤田国務大臣 それは、衆議院の場合であれば、やはり私は人口が基本にならざるを得ぬと思ひますね。ただ参議院の場合にどう考へるか、これは地域ですね。神奈川なら神奈川の――国会議員ですから全国代表であることは間違ひありませんけれども、地域というものを考へてやらないとやはりぐあいが悪い。たとえば、私の県で言うならば有権者六十万人ですね。仮に、これが七十万人に一人しか割り当てられないとしたら、おまえの県は六十万人だから一名もやらぬというわけにはいかない。そこの点もござりますので、参議院と衆議院は、多少考へが変わつてもいいのではないか、かように思つておるわけであります。

○高橋(高)委員 何せ公職選挙法の委員会は余りやらない委員会ですけれども、今度はゆつくり腰を落ちつけてやらせていただきます。それでは、きょうは何か時間の制約があるようありますので、貸しを残しておきますから、ひとつよろしくお願ひ申し上げます。

○田村委員長 これにて本案に対する質疑は終局いたしました。

○田村委員長 これより討論に入るのあります  
が、別に討論の申し出がありませんので、直ちに採決いたします。

国会議員の選挙等の執行経費の基準に関する法律の一部を改正する法律案に賛成の諸君の起立を求めます。

○田村委員長 起立総員。よつて、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。  
なお、ただいま議決いたしました本案に関する委員会報告書の作成等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔賛成者起立〕  
○田村委員長 起立総員。よつて、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。

○田村委員長 御異議なしと認めます。よつて、さよう決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○田村委員長 次回は、公報をもつてお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。  
午後三時四十二分散会

